

personas; los que se aprehendieron después como autores de esos atentados fueron castigados con el rigor que se merecían. || (Mixes San Juan.) Mpalidad. del Dto. de Yautepec, Edo. de Oax. con 1850 habs. || Pueblo cab. de la Mpalidad. anterior, á 1980 ms. S.N.M.; 1800 habs.; clima frío; dista de la cab. del Dto. 100 K.M. || (San Juan.) Pueblo cab. de la Mpalidad, de su nombre en el Dto. de Villa Alta, Edo. de Oax. á los 17° 31' de Lat. N. y 2° 47' de Long. E. del Mer. de Méx.; 1150 habs.; clima frío. || Río del Edo. de Oax.; nace en la sierra del Pueblo de Juquila Mixes.

JURIQUILLA. Río del Edo. de Oro.; nace en los cerros de Jofre y recorre 37 K.M. en el Edo.

JUSTICIA (Secretaría de). Desde la independencia hasta el año de 1837, esta secretaría tuvo á su cargo los ramos de Instrucción Pública y negocios eclesiásticos; desde 1837 hasta 1844 se le incluyó el ramo del interior (hoy Gobernación), que se creó en aquel año; desde 1844 se le separó el ramo del interior. Al realizarse la Reforma se suprimió el ramo de negocios eclesiásticos, que solo persistió en los gobiernos reaccionarios y durante el de Maximiliano; en 1901 el ramo de Instrucción Pública se puso á cargo de una subsecretaría especial, que se convirtió en Secretaría independiente en 1905. Las personas que han desempeñado esa secretaría desde la independencia hasta la fecha han sido: de 1823 á 1825, Pablo de la Llave; de 1825 á 1828, Miguel Ramos Arispe; en 1829, Juan Espinosa de los Monteros; de 1830 á 1832, José Ignacio Espinosa; de 1832 á 1837, Joaquín de Iturbide; en 1837, Manuel de la Peña y Peña; de 1837 á 1838, José Antonio Romero; en 1841, Cipriano del Castillo; de 1842 á 1843, Pedro Vélez; de 1843 á 1844, Manuel Baranda; en 1845, Mariano Riva Palacio; en 1846, Joaquín L. de Guevara; en 1849, José María Jiménez; de 1850 á 1851, Marcelino Castañeda; en 1852, José Urbano Fonseca; de 1853 á 1854, Teodosio Lares; en 1855, Benito Juárez; en 1856, Ezequiel Montes; en 1858, Francisco Javier Miranda; en 1868, Francisco Martínez de Castro;

de 1869 á 1870, José María Iglesias; en 1871, Manuel Saavedra; de 1871, á 1872, Ramón I. Alcázar (como oficial mayor); de 1873 á 1876, José Díaz Covarrubias; de 1876 á 1877, Ignacio Ramírez; de 1877 á 1879, Protasio P. Tagle; en 1879, Juan N. García (como oficial mayor); de 1881 á 1882, Ezequiel Montes; de 1882 á 1901, Joaquín Baranda; de 1901 á la fecha, Justino Fernández. Durante el gobierno reaccionario, en que alternaron en la presidencia Zuloaga y Miramón, fueron ministros D. Manuel Larráinzar, nombrado el 24 de Enero de 1858, y D. Teodosio Lares, nombrado el 15 de Agosto de 1860 (ambos con el título de ministros de Justicia, Instrucción Pública y Negocios Eclesiásticos). Durante el gobierno de Maximiliano, ocuparon el ministerio D. Pedro Escudero y Echanove, nombrado en Noviembre de 1864; D. Teodosio Lares, nombrado en Agosto de 1866 (ambos como ministros de Justicia nada más).

JUSTINO. Estación del F.C.C. en el Edo. de S.L.P.

JUXTLAHUACA. Nombre que llevó un Dto. del Edo. de Oax. y que quedó suprimido de la división política y territorial de dicha Entidad federativa por decreto del Gobierno de la misma, que comenzó á regir el 5 de Mayo de 1907, con motivo de que en ese Dto. fueron asesinadas las autoridades locales. Las Mpalidades, que tenía Juxtahuaca fueron distribuidas en otros Dtos. formándose con varias de ellas el Dto. de Putla. (Véase este nombre.) La que era Cab. del Dto. pasó al Dto. de Tlaxiaco. || Mpalidad. del Dto. de Tlaxiaco, Edo. de Oax., con 2272 habs. || Villa cab. de la Mpalidad. anterior, á los 17° 09' de Lat. N. y 1° 09' de Long. E. del Mer. de Méx. y á 1350 ms. S.N.M.; 2050 habs.; clima templado; dista de la Cap. de la República 607 K.M. y está situada en una hermosa planicie que la hace disfrutar de vastos y pintorescos horizontes.

JUYABO. Isla en la costa del Edo. de Sin.; de propiedad particular; está deshabitada; tiene en los médanos, agua y manglares.

K

KABAH (Ruinas de). Situadas en el partido de Ticul (E. de Yucatán) á 8 kilómetros S. O. del pueblo de Santa Elena. Lo primero que se presenta á la vista en las ruinas de Kabah, es el gran teocalli que mide en su base 180 pies cuadrados, y se eleva en figura piramidal hasta la altura de ochenta pies. Hay abajo una hilera de piezas arruinadas y los escalones están destruidos. A 100 ó 120 metros de distancia se ven una terraza y una plataforma como de 60 metros de ancho y 40 de profundidad, en cuyo centro se levanta un edificio al cual se sube por una escalinata de 13 metros de ancho y formada de 29 escalones de piedra. Presenta un frente de 50 metros y llama la atención la extraordinaria riqueza de sus adornos y de sus esculturas. El interior se compone de salas y aposentos bien distribuidos, en uno de los cuales hay una hilera de pequeñas pilastras de 60 centímetros de alto, bajo el nivel del umbral de la puerta, y que corren por toda la circunferencia de la pieza exterior. En la parte posterior hay dos líneas de aposentos iguales á los de la otra parte. Los dinteles de las puertas son de madera y la forma del edificio es casi cuadrada. En otro edificio de tres pisos se ve una escalinata volada, apoyada y sostenida por la mitad de un arco triangular, que nace desde el suelo y descansa del otro lado en la pared. En la casa de enfrente hay dos puertas con pilares que sirven de apoyo, rudos y toscos, con capiteles y pedestales cuadrados de piedra; los dinteles también son de piedra. Sobre un montículo, se ve un arco solitario de 14 pies de vuelo. Existen otros varios edificios. Uno de ellos, de 40 metros de largo con siete puertas, sobre una terraza de más de 200 metros de largo y de 30 de ancho; otro que está al Norte y tiene 40 metros de frente y 10 de profundidad. En este hay dobles corredores que se comunican entre sí y en el centro una enorme escalinata hasta el techo. Encontróse allí en una de las piezas, un dintel esculpido que se componía de dos vigas de 3/2 metros de largo; el diseño representaba una figura humana en pie sobre una serpiente, el tocado de la cabeza lo formaba el plumaje, y los adornos eran como los de las figuras del

Palenque. Había en otros edificios otras figuras, una en pie, otra arrodillada, con caras grotescas y por tocado un plumaje que les caía hasta los talones, con una hilera de jero-glíficos. La figura arrodillada tenía en la mano una espada de madera con pedernales engastados.

KABAH (Estatua de). En opinión de Orozco y Berra, el nombre de la ciudad de Kabah, cuyas ruinas causan todavía la admiración de los exploradores, les viene de la estatua colosal, de cantería, que representaba un hombre desnudo teniendo en la mano izquierda una culebra, en tanto que la derecha está en actitud de reposo. El nombre de esta estatua era Kabah, que según el mismo Orozco y Berra, quiere decir « el de la mano poderosa ». La estatua estaba en una plazuela, frente al principal teocalli, en el tránsito de una calzada, y cerca de otro pequeño templo.

KAB-UL (Templo de). Uno de los edificios más notables de Izamal. El obispo Landa describe este templo como uno de los más grandiosos. Dice que tenía una escalera con más de veinte gradas de corca de 25 metros de largo cada una. Las gradas y las paredes exteriores del templo estaban muy bien pulimentadas. El templo se encontraba sobre una pirámide de tres cuerpos. El obispo Landa dice que el edificio era tan grande que desde su cima se veía el mar que está á ocho leguas del lugar, y se dominaba toda la región.

KAMBUL. Nombre dado á varias fincas en el Edo. de Yuc.

KANÁ. Nombre dado á varias fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KANAN. Fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KANCABCHEN. Nombre de muchas fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KANASIN (flema amarilla). Mpalidad. del Partido de Mérida, Edo. de Yuc. con 3000 habs. || Pueblo cab. de la Mpalidad. anterior, á los 28° 30' de Lat. N. y 2° 49' de Long. E. del Mer. de Méx.; clima cálido; dista de México 1256 K.M. y de Mérida 8 por el F.M.C. y P. del cual es estación.

CARLOS PEREZ-MALDONADO
CONTADOR PUBLICO TITULADO
MONTERREY, MEXICO

KANKABCONOT. Fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KANKIRISCHÉ. Fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KANTUNIL (piedra preciosa amarilla). Mpalidad. del Partido de Izamal, Edo. de Yuc. con 1 400 hab. || Pueblo cab. de la Mpalidad. anterior, á los 20° 07' de Lat. N. y 10° 27' de Long. E. del Mer. de Méx.; clima cálido; dista de México 1 181 K.M. y 16 de Izamal; 850 hab.

KELLET. Canal en la costa O. de la B. Gta. de 7 millas de ancho y bastante profundo, que separa la isla de Cedros ó Cerros de la de Natividad.

KERES. Idioma hablado por la tribu de indígenas de ese nombre que vivieron en Nuevo México.

KIKAPOO. Idioma hablado por la tribu del mismo nombre en la colonia del Nacimiento, Mpalidad. de Muzquiz, Dto. de Monclova, Edo. de Coah.; este idioma, mencionado por algunas geografías locales, no se encuentra, sin embargo, incluido entre las lenguas indígenas de México, estudiadas por el Sr. D. Francisco Pimentel.

KILBRIDO ó INÁN. Rocas de una extensión como de 3 millas y de 25 ms. de la altura en la costa E. de la península yucateca, á los 20° 11' de Lat. N. y 87° 27' de Long. O. del Mer. de Greenwich; en el extremo N. de dichos peñascos se encontraban las ruinas de una gran torre de vigía, cuadrangular, y que, según García Cubas, se asemejaba mucho á un torreón de fortaleza.

KINCANEK. Nombre del sumo sacerdote maya que compartía con el rey el poder. En los tiempos de la teocracia el sumo sacerdote, que gobernaba solo, tomaba el nombre de Zamná.

KINCHACHAU HABAN. Dios de las crueldades, en la mitología maya. Su templo estaba construido dentro del mar, de forma cuadrada y con escaleras en sus costados. En él se hacían frecuentes sacrificios humanos.

KINCHALAU. Uno de los dioses de la mitología maya. Según los cronistas, la esposa de este dios era Ixazalvolh, que fué quien inventó la manera de tejer el algodón.

KINCHIL (caliente). Mpalidad. del Partido de Hunucmá, Edo. de Yuc. con 3 000 hab. || Pueblo cab.

de la Mpalidad. anterior, á los 20° 02' de Lat. N. y 9° 44' de Long. E. del Mer. de Méx.; 1 450 hab.; clima caliente.

KINGS. Estación del F.C.C. en el Edo. de Jal.

KINGSBOROUGH (Colección de). Con este nombre designan la mayor parte de los historiadores, la colección de pinturas jeroglíficas, crónicas y escritos muy importantes que publicó Lord Kingsborough en Londres, en el año de 1831, bajo el título de *Antiquities of Mexico*. La colección estaba primitivamente formada por siete volúmenes en gran folio, á los que se agregaron más tarde otros dos. Contiene casi todo lo más importante sobre antigüedades mexicanas que existía en Europa en esa época, y la parte más interesante de ella es la reproducción en colores de los jeroglíficos que se encontraban dispersos en numerosos códices. (Véase Códices.)

KINICH-KARM (Pirámide de). La más oriental de las ruinas de Izamal, y también la más alta, según descripción del obispo Ianda. Estaba dedicada al dios del mismo nombre, cuyo ídolo se veneraba en un templo erigido en la cima de la pirámide. Stephens dice también que es la pirámide más alta de esa región.

KINO. Punta y bahía en el golfo de California, costas del Edo. de Son.; la punta está á 17 millas de la punta de San Miguel y á 16 de la extremidad S.E. de la isla de Tiburón, y está rodeada por varios cerros de los que el de mayor altura mide unos 400 ms. S.N.M.; la bahía está al N. de la punta de su nombre y en la parte septentrional se encuentra la pequeña isla del Pelicano; sobre esta bahía desagua la laguna de la Cruz.

KINO (Eusebio). Natural de la ciudad de Trento (Alemania); jesuita, renunció una cátedra de matemáticas en la Universidad de Ingolstadt por pasar á la América Septentrional á predicar el Evangelio á los indios. Llegó á México por el año 1680. Fué amigo del gran matemático mexicano Don Carlos de Sigüenza. Pasó después á las misiones de California y descubrió la desembocadura del río Grande, el puerto de Guaymas, el de Caborca, y el de Santa Clara en la Isla de Santa Inés, poniendo fuera de toda duda que la Baja California no era una isla como en un principio se creyó, sino una península. Llegó

á Monterrey al cabo Mendocino y de allí dió la vuelta por la Pimeria Alta, donde estableció la misión de los Dolores, en dos pueblos; la de San Ignacio, en otros dos; la de Tubutama con nueve; la de Caborca, la de Santa María Suanca y la de San Javier Bac, con sus estancias y rancherías de indios y de españoles hasta los Sobaypurys. Fué el evangelizador de las familias Pima, Opata, Cocomarcopa, Yuma y Quiquima. Bautizó más de 40 000 indios, enseñó la agricultura y las artes necesarias para la vida social. Murió después de treinta años de viajes, en su misión de los Dolores el año de 1710. Escribió: *Explicación astronómica del cometa que se vió en todo el orbe, en los meses de Noviembre y Diciembre de 1680, y en los de Enero y Febrero de 1681, observado por el autor en Cádiz*. Imp. en México por Rodríguez Laperco. 1681, in-4°. Don Carlos de Sigüenza y Góngora impugnó este opusculo, en otro que se tituló: *Libro astronómico á imitación del P. Horacio Graffis, que rotuló así su libro contra Guiducio y Galileo sobre el cometa de 1618*. Volviendo al P. Kino citaremos sus siguientes obras: *Diario del viaje hecho por las orillas del Río Grande en descubrimiento de su desembocadura en el mar de California; Descripción de la Pimeria Alta; Mapa del paso por tierra á la California*, publicado por el P. Carlos Leghien, año de 1706; *Representaciones al rey y á su virrey de la Nueva España sobre la conquista espiritual de la California y las misiones de los Pimas*. Todos estos escritos del P. Kino fueron remitidos al provincial de los jesuitas de México y sirvieron al P. Miguel Venegas para su *Historia de la California*. El P. Alegre en su *Historia M.S. de la Compañía de Jesús de la Nueva España*, que se conservaba en el archivo del virreinato de México, cita como obra del P. Kino una *Historia de Sonora*, que acaso no sea diferente de las « relaciones » expresadas ó puede ser la que le notició á Beristain Don José María de la Riba y Rada, quien la vió con el título de: *Relación diaria de la entrada al N.O. que de ida y de vuelta fué de 309 leguas desde 22 de Septiembre hasta 15 de Octubre de 1698, descubrimiento del desembarque del Río Grande en el mar de California y del puerto de Santa Clara; Reducción de más de cuatro mil almas de la costa y bautismo en ella de más de cuatrocientos párvulos; Estado pacífico de*

la Pimeria y de la de Sonora en este año de 1698. En la biblioteca de la Universidad de México existió un manuscrito del P. Kino titulado: *Inocente, apostólica y gloriosa muerte del P. Francisco Javier Saeta, de la compañía de Jesús, misionero de la Concepción de Cacota en la provincia de Sonora*.

KIUC (Ruinas de). Situadas á corta distancia del rancho del mismo nombre en Yucatán. Fueron exploradas por primera vez por Mr. Stephens, quien describió unos montículos coronados de edificios en ruinas, y un caserío casi totalmente en ruinas. Lo más notable que encontró el explorador en esas ruinas fué un pórtico que estaba rematado por una piedra que tenía pintada la figura de un hombre. Dominaba en esta figura el color rojo. El explorador trató de arrancar de allí la piedra, pero no pudo transportarla y la abandonó. Se encontraba allí también una cueva muy profunda, que no fué explorada por Stephens.

KOMCHÉN. Pueblo de escasa importancia y fincas rústicas en el Edo. de Yuc.

KOPOMÁ. Pueblo del Partido de Mérida, Edo. de Yuc.; 500 hab.; dista de México 1 327 K.M.

KUCHÉ. Cabo del Ter. de Q. Roo; es el que por la parte S. marca la entrada á la bahía del Espíritu Santo; su posición geográfica, según García Cubas, es 19° 15' de Lat. N. y 37° 26' de Long. O. del Mer. de Greenwich.

KUKULCAN (Relieve de). Una de las figuras más hermosas que se encuentran en las ruinas de Chichen Itza. Está en una de las puertas laterales de la pirámide. Representa un hombre armado, cubierto con manto y con un gran penacho, que representa al dios Kukulcan. Esta deidad, á quien el Sr. Chavero llama « el dios barbado », está representada en otras figuras por un hombre barbado, lo cual hace suponer que pertenecen á época posterior á la invasión nahoa. El mismo nombre de Kukulcan lleva una dinastía maya, durante cuyo gobierno, al decir de los cronistas, corresponde la mayor prosperidad de la península.

KUMCHEIL. Fincas rústicas en los Edos. de Cam. y Yuc.

KUKUB. Fincas rústicas en el Edo. de Yuc.